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主席（張議長鎮榮）：       記錄：孫佩均 

  現在起一個小時是張益生議員的質詢時間，現在

就請張議員開始質詢。 

張議員益生： 

  謝謝我們最尊敬的張議長，在場還有我們的王副

議長跟張秘書長，還有楊縣長以及所有局處首長，

還有在場的媒體先生、記者女士。 

    今天就是我的質詢，我想在這裡先聲明一件事

情，就是大家都辛苦了，尤其現在面臨這樣子

COVID–19嚴峻的一個挑戰，但是我還是要鼓勵我

們新竹縣政府楊縣長跟我們各局處首長，各位都做

得很不錯，我現在就先以影片來撥放給大家看看。 

（影片播放） 

    以上是我這兩年四個月的一個回顧，在這裡我特

別要說一聲，楊縣長謝謝你，沒有您的支持，沒有

您從縣款、配合款的支持，什麼事我們都做不到，

在這裡益生要代表我們五峰、竹東、寶山、峨眉、

北埔、芎林的原住民鄉親跟楊縣長及所有的行政團

隊說聲謝謝你們，你們已經做得很好，但是還是有
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我們要加強的地方，必定還是還有。 

    第一個，縣長，我知道你對五峰、尖石原住民的

鄉親非常支持，在這裡本席希望縣長您能不能夠說

一句泰雅族語，讓我們的族人知道你也是相同重視

我們原住民語言。 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長，謝謝益生議員，（泰雅族

語）真的感謝你。 

張議員益生： 

   謝謝縣長，（泰雅族語）的意思是真的感謝你的

意思，我想在場的雲天寶處長可以作證，也真的是

感謝縣長，誠如您剛剛講的（泰雅族語），這也是

族人交代益生要跟縣長說的話，謝謝。 

    接下來第二個部分，截至 109年 5月 12日止，

資料來源蘋果日報，在楊文科縣長跟所有局處首長

大家一起努力的情況之下，還有各級民代、13鄉

鎮市長、各代表會，我們新竹縣到目前為止，一年

多以來沒有確診的案例，這一點我要感謝各位的努

力。 
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    在這裡我也要同時代表新竹縣所有的民意，要請

教縣長，如果今天看起來勢必社區感染已經發生

了，我們新竹縣依照中央防疫中心進入三級狀況的

時候，我們準備好了嗎？這一點我要請教縣長。 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長，謝謝益生議員。非常感謝

您關心這個疫情的發展，到目前為止是二級的警

戒，如果這個疫情再擴散的話，就有三級警戒的事

情會發生。 

    我們新竹縣政府也是超前部署，如果有三級警戒

的時候，第一個，我們縣府會分流辦公，已經在昨

天我們府內邀集了一些相關的單位一起討論如何分

流來辦公。 

    第二個，我們從今天早上開始，凡是進入到我們

的大廳都必須要用 QR CORD來管制。 

    第三個的話，到時候我們就是會停止室外 10人

以上、室內 5人以上的聚會，我們是會停止的。同

時我們只是保留了一些維生、秩序的維持、必要性

的服務、醫療公務手續之外，其餘的營業跟公共場
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域都會關閉，以上，謝謝。 

張議員益生： 

  謝謝縣長，我想今天最主要我們透過在議會質詢

的目的是要讓縣民放心，我們新竹縣準備好了，我

們會用最嚴格的方式來面對這場疫情的戰爭，也謝

謝縣長的回答。 

    接下來因為本席住在竹東已經 40年，我 7歲從

部落就住在竹東，竹東有一個地方叫做蕭如松藝術

園區，因為孩子的原因，我的孩子很喜歡畫畫，所

以我常常帶著他去蕭如松藝術園區辦活動，或者去

欣賞前輩的一些畫作，在一次偶然的機會當中，我

看到了蕭如松是竹東很重要的一個文化休閒場所，

也因為蕭如松老師是美術史上最重要的一個水彩畫

家。 

    在明年就即將是蕭老師 100歲的冥誕，如果人活

著到 100歲也是非常得到重視，因為他過去的付

出，明年即將是 100歲，請問縣長有沒有什麼規劃

的紀念活動讓我們一起來為這一位已經逝世的長

者，為我們奉獻很多的長者來做一個紀念？ 
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楊縣長文科： 

    謝謝張議長，謝謝益生議員，我想蕭如松老師是

非常有名的水彩畫家，過去他在芎林國中、竹東高

中教畫畫教了一輩子，所有竹東高中畢業的學生到

現在都非常的懷念他，不只這裡，在義民中學的時

候他也教過，他在台北展覽的時候很多年前了，那

時候邱縣長當省議員的時候也曾經找我一起去看過

他的畫展，我們都對他留下非常印象深刻的地方。 

    有人說他是台灣的畢卡索，我想他確實也是客家

之光，雖然 100年的冥誕是在明年，我想這個是值

得我們來用怎麼樣的方式來紀念他，我會請文化局

開始來籌備明年他 100年冥誕的時候，我們有什麼

樣的一個活動，我會請文化局來準備，謝謝。 

張議員益生： 

  謝謝縣長。我為什麼會提這個？山地原住民縣議

員跟客家的畫家老師有什麼關係？我跟各位報告，

在他還在世的時候，他其實默默的幫助很多竹東鎮

上的原住民鄉親，這就是為什麼本席這麼重視這位

老師，因為他雖然是客家籍的老師，但是他不忘記
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來協助我們原住民族人，這也是我為什麼今天特別

要提出來，謝謝縣長，以上您都回答了，接下來就

由各局處。 

    首先民政處我要請教一下，在過去的三年本席上

任以來，我們原鄉的教會比較難有機會可以去申請

一些補助、活動或是宣揚一些東西，關於這一點民

政處處長可不可以跟我們討論一下有關於宗教補助

這一塊？ 

民政處邱靖雅處長： 

    謝謝大會主席張議長，也謝謝張議員的提醒跟指

教。確實過去我們民政處在這個宗教相關的活動編

列的預算算是比較不足，主要就是支持比較大型的

宗教活動。 

    其實在經過跟縣長報告，縣長也指示我們，現在

的補助要點是利用社運補助要點，如果是教會或是

宗教寺廟並沒有登記有案，確實如議員所說的，是

沒有辦法得到相關在活動經費上的補助。所以縣長

也有指示我們來研議，也希望未來這個問題能夠得

到改善跟解決，以上，謝謝。 
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張議員益生： 

  好，在這裡我要特別跟楊縣長還有處長講（泰雅

族語）真的感謝你，這邊如果有看到直播的原住民

鄉親、教會，他一定會很高興，終於有人看見我們

的困境了，這一點足以證明縣府你們在施政的時

候，或許是時間上的關係，可能一年你看不出來，

可是第二年當楊縣長還有你們行政團隊看到的時

候，你們有馬上去修正。 

    這個好消息我今天一定會趕快的跟我們所有部

落，尖石、五峰、關西的教會，跟他們講楊縣長看

到了大家可能在申請經費上的不容易，不管你有立

案或沒有立案，只要是宗教的部分，都有機會來可

以做申請補助活動的這個部分，是這樣嗎？ 

民政處邱靖雅處長： 

    報告議員，這個部分我們其實會再提出方案來跟

縣長做報告，原則上在明年度應該是有機會讓我們

能夠對這些宗教活動有一些經費上的支持。 

張議員益生： 

    （泰雅族語）真的感謝你，請坐。接下來我要請
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教一個問題是三個局處，再麻煩議長來請他們回

答。第一個，我要請教原民處、教育處、文化局

長，原住民文化要如何走入日常的生活？進入我們

原住民族群鄉鎮的日常生活，是不是可以請相關局

處回答？ 

原住民族行政處雲天寶處長： 

    謝謝張議長，也謝謝我們益生議員對我們文化怎

麼樣走進我們原住民社會這件事情。其實這個時

代、這一個階段，尤其是這兩年來由中央、縣對於

我們原鄉的發展跟文化的承認，從我們的基本法，

然後語言發展法在在都肯定原住民的文化、語言本

來就是最最早台灣的主人。 

    另外我們教育方面這幾年，尤其是從去年開始已

經在我們新竹縣設立了五個實驗小學，也就是說我

們從這個小開始，因為我們的文化、語言大概都斷

了一半，像我這種年齡能夠完全用語言表達我們過

去的文化跟語言已經很少。 

    所以我要特別謝謝的是我們的縣長，我從每一次

的主管會報裡面，他都要求說 75％的客家人居住
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的地方應該用他們的母語來開會，像我們少數民族

來講，我個人從當鄉長的時候，我就一直要求我們

任何的開會，在原住民地區都用原住民語言，我想

語言文化是從小、從家庭、從部落、從教會。 

    所以我自從上任，我也謝謝楊縣長給我機會，我

不管是去五峰、尖石，我都請我們的鄉長們盡量用

我們的語言來開會，這個部分我們正在努力，所以

我還講真的謝謝益生議員，我們的這個環境已經製

造出來。 

    其實我包括你都有這個責任，不管隨時隨地，尤

其是語言的傳承、文化的傳承是自然的方式，不是

用別族來強迫我們去學習，這個部分原住民處是重

政之重，我們要負起這個責任，所以我們大家來一

起努力。 

    近期我會利用剛剛你播出的，經過大家的努力，

包括前任的縣長、現任的縣長、你們這三位議員所

關心的這個原住民教育中心，我們真的讓他每天都

能夠使用，這是我要求我的同仁一定要去安排好，

每天都有教學的課程、文化的課程這一方面，當然



11 
 

很重要的是我們的鄉長、我們的主席、代表、村長

要承認你自己，你要去認定你自己，這個是非常重

要的。 

    我想我在這裡也代表我們的族人，（原住民語）

今天你提出的文化走入原住民的日常生活這個議題

表示敬佩，我們告訴我們的耆老，把你們的智慧留

下來，我想我們兩個，包括我們的秉君議員還有我

們的建民議員，大家來努力，謝謝。 

教育處楊郡慈處長： 

    謝謝我們大會主席張議長，謝謝張益生議員對於

原住民文化教育這一塊的一個關心。108年原住民

族教育法修訂的之後，其實很清楚的定義到這個教

育是全民的，我想在部落大學這個部分我們會持續

的跟原民處一起繼續努力，我現在主要是針對我們

在教育資源中心這個部分做一個說明。 

    教育資源中心這邊其實主要是針對我們教師的一

些培訓，在培訓的部分其實分幾個部分，第一個部

分是包含幼兒園的部分，幼兒園的族語怎麼樣沉浸

式的能夠讓幼兒園原住民的學生，他能夠就有族語
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奠定的基礎，再加上我們現階段有透過課程的方式

也有融入到一些文化的課程，從幼兒園紮根開始，

進入到國中小之後在師資的培育其實除了族語的部

分，我想在地文化跟家庭文化，還有跟社會銜接的

這一塊都是文化底蘊，我們現在在學校教育裡面需

要去做的。 

    所以我們除了有五所原住民的實驗教育以外，更

多的是能夠培育更多的師資，也跟議員做一個報

告，今年度我們在我們的原住民教育資源中心成立

了一個平台，這個平台最主要的原因是因為我們縣

內有一個得天獨厚，就是原住民教育實驗學校的聯

盟，因為其他縣市都是單一學校，但是我們是四個

國小加一個國中，所以我們透過這個平台，已經建

置了教材跟文化上面各樣分享的一個重點平台。 

    希望透過這個平台能夠協助到我們其他平地的原

住民重點學校，跟我們後山的四個學校的部分，這

一次也謝謝教育部給我們肯定，希望我們把這個平

台變成全國第一個泰雅文化語言的一個分享平台，

所以目前為止也會積極的來做資料庫的建立，希望
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說能夠透過這樣的方式讓我們學校教育在文化的這

一塊能夠更深的來奠基。 

張議員益生： 

    局長，請意簡言賅，麻煩你，因為我時間上有

限。 

文化局李安妤局長： 

    謝謝大會主席張議長以及益生議員，在我們原民

文化如何落實在生活這一塊，其實我們文化局注重

的是在就是在紮根以及傳承這個部分，所以我們希

望能夠保留我們現有的原住民文化。 

    在這一塊其實包含了我們今年會進行李棟山的時

機調查的研究，以及我們在 108年跟 109年有針對

原住民影像的紀錄計畫，有兩位傑出的原住民前

輩，像是黑帶・巴彥跟阿道・優帕斯，我們這個案

子已經也結案，我們有做了一個影像紀錄，也預計

在 6月 9號在尖石鄉的原民文化館來辦理這個紀錄

片特映會以及推廣的講座，所以這個在這邊也邀請

議員還有所有的鄉親能夠都來看。 

    所以在傳承的部分，其實我們每年都跟文化部去
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爭取有關藝文教育紮根的一個計畫，在原民鄉裡面

的國中小有做各式各樣的一個合唱團培訓，以及太

陽古調傳唱的學習，以及師資的培訓，所以說在我

們一整年有調查從去年開始到今天，我們整個針對

原民鄉的各項補助，大概將近有 1千萬，各式各樣

的活動以及包含圖書館的建置，所以說在這一塊我

們會持續來推動。 

張議員益生： 

  好，以上謝謝三位局處長的回復，還是希望原住

民文化的落實日常生活能夠更加強，今天我講這個

部分新竹縣政府大概做到了 75分，是不是明年能

做到 85分，用這樣的方式來去加強，我想到最後

我們的族人都會用（泰雅族語）真的感謝你這個部

分來告訴各位。 

    第二個，我們原住民鄉鎮包含了尖石、五峰、關

西，我們三個鄉鎮的領土面積在新竹縣總面積占了

二分之一，雖然我們的人口數比較小一點，也少了

一點，但是在原住民的建設基礎經費上，在縣政府

的編列只有 1千 190萬，他的領土有二分之一，然
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後原民的基礎建設經費只有 1千 190萬，這個部分

我可不可以請教雲處長，今年可不可以跟縣府溝通

一下，在財政有限的狀況之下，能不能再增加？ 

原住民族行政處雲天寶處長： 

    謝謝張議長，（原住民語）你提出了原鄉的基礎

建設需求，真的謝謝你。我想我前面所講的是，你

提出的這個問題確實是我們原鄉最需要的，其實本

縣的經費還有你沒有算進去的配合款，那有好幾千

萬，當然你講的可能是ㄧ些零星的工程，沒有辦法

用中央的經費、中央的項目底下來爭取，也就是零

星的可能是周邊環境這些。 

    我想我也會跟縣長來溝通，看看在財政的許可之

下，是不是酌以增加，因為確實我們的部落太廣、

太大了。這個部分我想非常謝謝益生議員，你好像

是在幫我講話，這個講實在也是在幫我們族人講

話，其實縣長已經知道了，下一次我們提上去他可

能會多一點，謝謝。 

張議員益生： 

  處長，我想縣長應該是很清楚，但是我們新竹縣
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跟隔壁新竹市真的不能比，楊縣長能有今天這樣子

的表現，就我個人而言真的很欽佩他，在得不到中

央關愛的眼神之下，去創造出這麼多錢，然後一直

朝著他自己的政見「五支箭」去發展，然後他必須

要取得均衡平衡這個部分。 

    但是我今天為什麼要提出來，因為他真的是需要

被重視的一塊，為什麼楊縣長會請雲處長您擔任這

個職位，就是仰賴您在中央跟中央部會的一個關

係，希望你能夠把用小錢換大錢，然後節省我們縣

政的一些支出，但是這個事情還是勢必得要去面

對，因為長久以往這樣不是辦法。 

    如同我講的，我今天只是要突顯出來，五峰、尖

石、關西三個鄉鎮的領土超過新竹縣總面積的二分

之一，可是我們編列的卻只有 1千 190萬，當然我

知道雲處長在中央幫這幾個鄉鎮爭取了不少，可是

你要知道，有很多事情、邊邊角角，比方說小的東

西他是做不到的，不需要向中央。 

    當然也許在長官的心目中那是你鄉鎮市公所要做

的事，但是如果我們今天選錯了人呢？倒楣的是
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誰？不是原住民鄉親嗎？該做的不做，不該做的一

直做所以這就是為什麼本席要在這裡特別提出來這

個部分，就是希望縣府能夠重視這樣的一個部分，

當然最後的裁量權在誰？當然在縣長的決定，但是

我相信，我一直始終相信楊縣長是很聰明的一個

人，楊縣長也是我見過包容性最大的一個首長，我

相信縣長聽到了，處長請坐。 

    接下來我要請教勞工處，這三年來我陪著我們原

住民勞工，到勞工處解決所謂原住民勞工權益的問

題，我想處長應該也很清楚，好多好多次，所以我

在這邊要請教勞工處，為了協助我們新竹縣原住民

鄉親辦理勞資爭議調解事項，縣府的勞工處有沒有

什麼協助的措施？ 

勞工處劉家滿處長： 

    謝謝大會主席張議長，也感謝我們張議員關心我

們原住民勞工權益的問題。有關勞資爭議的調解，

縣府本身有一個主持的調解之外，我們也委託縣內

有三個團體，新竹縣勞資關係協會、新竹縣勞資和

諧促進會以及新竹縣專業技能教育協會，委託本府
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調解勞資爭議的案件，案件每年大概也是 650件到

700件之間。 

    其中也不乏有我們原住民鄉親朋友，也是我們張

議員所關心，有關工時、工資還有職業災害…等爭

議。如果能夠在原鄉或者我們中間的地點來設立一

個專業的原住民仲介團體的話，相信更能加強對這

個原住民勞工的服務，更能貼近鄉親朋友一個需

求，我們勞工處會全力來協助完成對勞工的一個服

務，以上說明，謝謝。 

張議員益生： 

  謝謝我們處長，我提這個目的主要的意思是要讓

處長知道，我們在竹東鎮成立了原住民專職服務窗

口，像勞動部對就業計畫來申請的原住民的人力，

我也希望我們在竹東鎮也可以成立像處長您剛剛所

提的，有關於勞工仲介是專門服務原住民勞工的部

分。 

    因為你講到勞工部分，真正所有的大樓，包含我

們現在所處的議會，包含現在新竹縣政府、竹北正

在開發的所有部分，你很清楚的去看到，60％至
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70％都是原住民鄉親，在做什麼？在做最基礎的建

設，鋼筋、水泥、板模，可是這些人常常都沒有該

有的法律權益，這也就是本席為什麼要一直這麼重

視原住民勞工權益。 

    是因為我不是什麼都會，我是當上了議員被迫選

民服務，我要所有東西都慢慢去了解，所以在這裡

我要拜託處長，我們今年一起來努力，在竹東鎮成

立所謂的原住民勞工仲介團體，這樣好不好？謝謝

處長。 

    接下來我請教人事處，我對於原住民行政處的各

項進度追展什麼部分，上次我聽過建民議員有在他

的質詢當中，有關於第三科人力的部分，在這裡我

一樣也很關心，可不可以請處長回答一下我們原住

民行政處人力補齊這個問題。 

人事處吳迪文處長： 

    謝謝大會主席張議長，謝謝益生議員對我們原住

民處組織跟人力的關心。在這邊跟益生議員報告，

我們縣長對原住民事務以及相關的組織跟人力一直

以來都非常重視，像最近原住民處希望增加技士跟
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辦事員各一個人，縣長也都有同意。至於有關原住

民處要增設一個科，也就是說把現行的原住民行政

及產業發展科把他拆開來，就是行政跟產業發展再

增加一個科的部分。 

    在 108年的時候，原民處有提出這個需求，縣長

也指示我們去辦員額評鑑，指示在員額評鑑的過程

當中，最後結論就是給原民處這邊再增加一個員

額，至於要再增設一個科這個部分原民處就沒有再

提出來。 

    只是說跟益生議員在這邊報告，我們縣長在施政

報告之前也有報告過，也有說明過就是，因為我們

現在縣府的員額是按照 88年的人口，那個時候我

們整個新竹縣的人口是 44萬，可是到現在已經增

加超過 57萬，像以鄰近的苗栗縣為例，苗栗縣在

88年是 56萬，到現在也是 56萬，他的人口是有

減少，可是他的編制員額多我們差不多 200多個員

額，這個部分我們已經積極要跟行政院去爭取。 

張議員益生： 

  好，處長，謝謝。拜託你，好不好，我剛剛聽到
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我們縣長至少把兩個人力補齊，至於第三科的設置

依照員額設置辦法，麻煩你本著你自己的位置全力

向中央來爭取，沒有道理我們超過了苗栗縣這麼多

的人口數，他的員額竟然多了我們 200多人，這個

部分要請你向上反應，好不好？ 

    有機會我也會像中央的立法委員來提醒一下說，

怎麼會有這麼不公不正的事情，真的不公平，新竹

縣承受了太多的不公平，謝謝你，請坐。 

    接下來警察局，我要非常感謝我們新竹縣警察

局，也要謝謝我們楊文科縣長，我為什麼這樣說？

在日前大概這禮拜，我們跟新竹縣警察局竹東分局

還有中華郵政，一起到我們新竹縣五峰鄉桃山派出

所去設置了所謂的自動提款機，各位可能會覺得設

置提款機這沒什麼大不了，多的很。 

    但是我跟各位報告，五峰鄉只有在五峰鄉公所附

近兩三百公尺才有提款機，之後你一直一路到雪

霸、觀霧是沒有任何所謂的提款機，所以這個問題

在去年年底本席像立法委員孔文吉陳情之後，我們

跟中華郵政有初步的接觸，在 4月 30號中華郵政
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正式發文來通知，希望新竹縣警察局能夠給予用地

的一個使用。 

    在這邊各位可以看到我們 POWER POINT檔上面，

我們在這個禮拜二 5月 11號的時候，我們就一起

到現地會勘，也把所有的部分去設置了，這裡我要

跟縣長還有吳局長說聲，我們很多的鄉親住在民

生、石鹿、白蘭、清泉，未來他不用再跨到 15到

30公里，只為了去領幾千塊給孩子繳學費，只為

了幾千塊可能他要去做一些使用，他現在可以大大

縮短了一個距離。 

    這也是全國第一個在原住民鄉鎮後山部落設置自

動提款機，我個人認為這才是行政機關真正友善原

住民鄉真正的作為，而不是口惠而不實，這裡我要

真的感謝楊縣長，謝謝吳局長還有在中央的孔文吉

立法委員，還有中華郵政公司，這裡局長您不用起

來回復。 

    接下來我也想請各局處如果有接到這個部分，請

用最盡速的辦理，包含工務處他可能會跟你申請雜

項執照或其他相關的部分，因為這個自動提款機我
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們的族人足足等待了 110年，你們視為理所當然的

事，在原住民鄉鎮還在有不公平的事情，這一個的

設立真的可以成為第一槍在新竹縣發生，接下來尖

石可不可能發生？我相信是絕對有可能的，接下來

在其他的苗栗、宜蘭、花蓮、台東、南投就會比照

辦理，這才是真正的友善原住民的鄉親。 

    所以我特別感謝楊文科縣長做到了別人做不到的

事情，非常支持我們所有原住民的事務，謝謝我們

的吳局長。 

    環保局盡快回答，只剩下一分鐘，竹東河濱公園

的年度維護管理費都是 800萬，能不能再提高一

點？這是第一個問題。 

    第二個，為了高效能焚化爐，請環保局真的要好

好來說明一下目前的進度，為了這個事情我跟我的

議會同仁余筱菁，等會我們會在高等法院見面，因

為一審他加重毀謗罪，判處 50天不服上訴到高等

法院。 

    我什麼都沒有，但是我至少要有我自己的名譽，

他毀謗我圖利違例廠商，就為了這個高效能，所以
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環保局拜託你，你要給我好好做，為了這個事情，

我律師費真的就花了 10幾萬，以上我問的，請會

後所有局處能夠回答資料就好，因為時間上的關

係。 

    接下來我要謝謝交通旅遊處，交旅處真正落實了

原住民文化進入到日常生活，各位可以看一下，這

三座就是原住民入口意象，由交旅處來支持，在每

個部落的入口跟出口他都會來設計，但是我們都有

通過或者是請教當地部落會議，讓他清楚知道他自

己去設計，讓他們自己去找到他們自己部落的元

素。 

    目前這三座分別是在我們白蘭部落、跟中興、喜

翁部落都有在設計規劃當中，這也是縣府的設計公

司所設計出來的，我們的族人很喜歡、很高興，而

且一直拖著告訴益生說，你一定要幫我跟縣長說謝

謝，我們這麼久都沒有人看到，我想這邊我要特別

跟交旅處說聲謝謝，這個感謝你們支持。 

    工務處這個一定要回答，路平專案我個人認為 13

鄉鎮都受惠到了，這也是一個很好的德政，有沒有
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機會再增加，可不可以請工務處回答？ 

工務處林鶴斯處長： 

    謝謝議長，也謝謝益生議員的一個肯定跟支持。

您的寶貴建議我們一定會採納，在下半年度籌編預

算的時候一定會把這一個建議部分，視我們的財政

許可狀況來做一些預算的增加，以上報告。 

張議員益生： 

  好，第二個問題請你會後再提供就好了。社會

處，最後一個容許我再有一點時間，請說明一下你

們過去有規劃那些原住民的社會福利？原住民乘車

卡申請的人數以及原住民微型保險納保人數，所謂

的原住民微型保險其實某種程度就跟我們的縣民意

外險是一樣的，但是他的對象是原住民，當然這也

是縣長跟社會處去爭取的一個社會資源，是不是請

社會處回答。 

社會處李國祿處長： 

    謝謝大會主席議長，也謝謝益生議員對我們原民

鄉親社會福利相關的一些議題的關心。事實上縣長

老中青幼都照顧，也包含我們的弱勢、身障更具體
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的協助，所以以我們老人家的愛心乘車卡放寬到

55歲，去年 9月 1號開始實施，目前有 16位鄉親

申請，我們大概了解是因為原鄉的大眾交通工具還

沒有普及，所以未來我們會再跟計程車隊、復康巴

士來做這樣的協助，讓這樣的政策能夠真正的落

實。 

    至於第二點有關縣民意外保險，我們是跟永達基

金會富邦人壽一起在去年的 8月 1號開始到今年的

7月 31號，總共有 2千 740位低受入戶的鄉親參

加，其中有原住民身分的有 622位。 

    另外我們跟富邦的慈善基金會一起來合作，就是

這樣的失能跟意外身故的，另外有 282位這樣的鄉

親，也就是說我們給這些鄉親更多的一個照顧，也

是希望他在工作之餘，就像您剛剛說的，在勞工工

作上有職場上意外的時候，他有縣民意外保險的

30萬，另外有原住民的微型保險 30萬，還有增加

所謂失能的部分。 

    所以這樣相關的一個措施的時候，再加上更重要

的是我們五峰長照中心，在 106年申請，在今年
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110年的 1月也已經做結算了，也希望在今年的 5

月正在做招標的事宜，我們是希望到年底完成籌設

來照顧老人家的日照，相關的一些措施我們會積極

跟議員一起來合作照顧我們原民的鄉親相關的福利

服務措施，以上說明。 

張議員益生： 

  好，謝謝處長。以上特別感謝楊縣長，再一次跟

您說聲（泰雅族語）真的感謝你，謝謝各位局處首

長，謝謝各位你們底下的工作人員，還有縣府所有

的行政團隊。 

    我在這裡要特別感謝我們張鎮榮議長，謝謝你帶

領我們議會，我們一起面對這個疫情，大家一起努

力，府會合作，13鄉鎮一起合作，我們新竹縣能

夠繼續保持零確診，今天我的質詢到這裡結束，再

次謝謝大家。 

 

 


